

(第一類 第二號)

衆議院 第百七十七回国会

法務委員會

議
錄
第
十
六
号

二九七

法制局第一部長横畠裕介君、法務省民事局長原優君の出席を求め、説明を聴取したいと存じますが、御異議ありませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○奥田委員長 御異議なしと認めます。よって、そのように決しました。

○奥田委員長 東日本大震災に伴う相続の承認又は放棄をすべき期間に係る民法の特例に関する法律案起草の件について議事を進めます。

本件につきまして、辻惠君外一名から、お手元に配付しておりますとおりの東日本大震災に伴う相続の承認又は放棄をすべき期間に係る民法の特例に関する法律案の草案を成案とし、本委員会提出の法律案として決定すべしとの動議が提出されております。

提出者から趣旨の説明を求めます。階猛君。

○階委員 東日本大震災に伴う相続の承認又は放棄をすべき期間に係る民法の特例に関する法律案の起草案につきまして、提案者を代表して、その趣旨及び概要を御説明申し上げます。

本年三月十一日の東日本大震災によつて甚大な被害が発生し、多くの被災者はいまだ生活再建の見通しが立たず、混乱状況が続いております。このようなかつて、現行の民法では相続人は、自己のために相続の開始があつたことを知ったときから三ヶ月以内に、相続について、単純もしくは限定の承認または放棄をしなければならないと規定し、家庭裁判所で伸長の申し立て手続を経ない限り、単純承認したものとみなされております。

しかしながら、このような被災地の現状においては、民法に定める三ヶ月の期間中に相続の限定承認、放棄、期間の伸長の申し立て手続等を行うことは困難な状況にあり、相続人が相続の承認または放棄をするかどうかの十分な熟慮期間を確保する必要性が指摘されております。

そこで、この法律案は、東日本大震災の被災者であつて平成二十二年十二月十一日以後に自己のために相続の開始があつたことを知つたものにつ

いて、相続の承認または放棄をすべき期間を、平成二十三年十一月三十日まで延長するものであります。

なお、この法律は、公布の日から施行することとしております。また、一定の場合を除き、この法律の施行日前に民法第九百二十二条の規定により単純承認をしたものとみなされた相続人についても適用することとしております。

以上が、本起草案の趣旨及び概要であります。

何とぞ速やかに御賛同いただきますようお願い申上げます。

○奥田委員長 これにて趣旨の説明は終わりました。

本件について発言を求められておりますので、順次これを許します。大口善徳君。

〔本号末尾に掲載〕

○大口委員 公明党の大口でございます。

まず、今回の法案につきまして、私どもは賛成をしたいと思っておりますし、また、これはもつと早く提出すべきではなかつたのかな、こう思つております。

東日本大震災から三ヶ月以上経過をいたしました。六月十三日時点でも、死者一万五千四百二十四名、また行方不明が七千九百三十一名、相続ど

う点では、十分な熟慮期間、これが必要だ。そ

うことで、私は賛成したいと思つておるところでござります。

そういう点で、やはり相続財産の調査をするこ

とは困難ですし、また、家庭裁判所で伸長の手続

をするといふことも困難でございますし、そ

ういうのが非常に多く開始をしている、こういう状

況でござります。

そういう点で、やはり相続財産の調査をするこ

とは困難ですし、また、家庭裁判所で伸長の手續

をするといふことも困難でございますし、そ

ういうのが非常に多く開始をしている、こういう状

況でござります。

そういう点で、やはり相続財産の調査をするこ

長の申し立てというのもできるわけです。ですから、原則的には、伸長の申し立てができる人はそれによつていただく。しかしながら、被災地にいる相続人の方々、この方に対する、家庭裁判所に行って伸長の申し立てをしろというのは余りにも酷ではないか。そのような意味において、今回適用対象は、相続人が被災者である場合といふにしたわけであります。

○辻委員 災害救助法が適用された市町村の区域に発災日に住所を有していた者が対象であるということは、住民登録の有無とは直接は関係がありません。住所というのは、民法上「各人の生活の本拠をその者の住所とする」というふうになつておりますから、生活の事実上の中心である場所が住所でありまして、住民登録というのはそれを推定させる有力な資料ではありますけれども、それに限られるものではありません。

また、住所が知れない場合には、居所を住所とするというのが民法二十三条一項にありますので、これもまた住民登録とは関係ないということであります。

「……ことで、残りの熟慮期間の長い短いにかかわらず、一律に延長の対象とし、十一月三十日を期限としたものでございます。

もう一つ。その十一月三十日とした理由でござりますけれども、私ども、政府・与党の一員として、ましては、政府の見解として、仮設住宅が大体お盆明けにはできるということで、八月末には多くお被災者にとって生活の安定が見込める。したがいまして、生活の安定がなされてから通常の熟慮期間であります三ヵ月間、これを見込みまして、八月末プラス三ヵ月とということです。十一月末ということにいたしました。

○大口委員 次に、今回、本法案の附則の一項本文で、施行日前に相続の承認または放棄すべき期間の経過により単純承認とみなされた相続人について遡及適用するとしているわけです。そして、ただし書きがあるわけです。一般に、法令の遡及適用が許されるというのはどういう場合なのか、内閣法制局、お願ひします。

○横畠政府参考人 答えいたします。

法令の遡及適用とは、法令をその施行よりも前

三ヵ月という期間を経過している場合にもさかのばつて延長を認めるという点で、憲法上の問題はあるのではないか、こういう指摘があるわけだと思います。

特に、被相続人の債権者が相続を前提として相続人の固有の財産を差し押さえたり、あるいは相続人からこの相続人の固有の財産を原資として弁済を受け取るような場合に、その相続放棄によって覆される場合の不利益についてどう考えるか、お答えを願いたいと思います。

○辻委員 不遡及というのは原則であって、通常いうのは例外的であるということになりますけれども、憲法二十九条で財産権の保障がうたわれていて、その観点で問題点があるのではないかと見て、その御指摘だと思いますが、財産権の保障も絶対的なものではなくて、合理的な範囲内で制約されるというふうに考えられると思います。

ですから、この問題については、遡及を認めることの必要性と、それによって奪われる憲法二十九条の保障の、一方の必要性がどの程度であったのかと、いうことの比較考量で判断をすべき問題だらうござります。

ます。そういう意味で、受取範囲の問題であろう
といふに思います。

しかし、相続人が本法施行前に相続財産の処分
をしており、遡及適用されると原状回復が必要となるケースや、本法施行前に単純承認をするなど
債権者の期待がそれなりに特に高まっている場合は不利益遷及の対象外ということになりますから、その点はしっかりと調整をした上で立法してい
るというふうに考えております。

○大口委員 法務大臣も、この利害関係人の利害
を害したりということをおつしやつておられるわけ
ですから、同じく聞いて法務大臣としてお答
え願いたいと思います。

あと、基準が明確でないと現場は困ります。そ
こら辺もお願ひいたします。

○江田国務大臣 今提出者の方から御答弁があり
ましたが、法律関係の安定ということに懸念が生
ずるんじゃないかということ、もう一つは、こ
の困難な状況の中で救済をしなきゃいけないん
じやないかという利益と、これをどういうふうに
考量するかということであつて、これはもう立法

の、過去の時点にまでさかのぼり、過去の事象に対する適用をすることになります。

そもそも、憲法三十九条により禁止されているいわゆる事後法による処罰など刑罰法令の適用は別論といたしまして、それ以外の一般的の法令の適用につきましては、先ほど申し述べたような事情がござりますので、適用の必要性を初めとして、適用の対象や範囲が適正か、また、特に適用によって何らかの不利益を受ける者がある場合には、その者の権利利益を不当に侵害するものではないかどうかなどを見きわめる必要があるものと考えております。

○大口委員 それで、本法案につきましては、被災者である相続人による相続放棄等の期間の延長を図るものでありますけれども、既に民法所定の

いうふうに思うわけであります。熟慮期間の徒過によつて被相続人の債務を相続するということは、いわば予期せぬ不利益をこうむる事態が多数想定されるということでありまますけれども、債権者はもともと、貸借関係に入つた場合に、被相続人の財産を念頭に置いて取引関係に入つたものでありますから、相続といういわば予期せぬ偶然の事情によつて新たな弁済が余分に期待できるということになつたとしても、その期待権といふのはさほど高いものとは評価できないと言つていいのではないかと思ひます。

一方で、相続人の財産による弁済。当初の債権者の期待は、それはそれで確保されているわけではありませんから、その比較考量。特に、今回のような未曾有の大震災という事態の中で、熟慮期間を十分に保障されないということ、そこを何とか救済しなければいけないという必要性が大きくなるものであろうというふうに考へるものであら

府の方の政策判断であると考えております。
具体的な場合にどうかということについて、特
に不明確になるということはないと思っておりま
す。

○大口委員 次に、熟慮期間経過後、本法案の施
行前に、熟慮期間経過のため相続放棄することが
できないと思い、そのことを表示して単純承認に
相当する行為をした。例えば、無限に被相続人の
権利義務を承継する意思で、被相続人の債務につ
いて支払いの意思表示をしたり、あるいは相続人
の固有の財産を原資として、そこから弁済したよ
うな場合、これは民法九十五条の要素の誤認によ
る無効の主張ができるのか。そして、仮に無効と
なった場合、本法案の附則二項の適用をどう考え
るのか、お伺いしたいと思います。

○江田国務大臣 本法律案のような法律が制定さ
れた場合に、これができるということについて錯
誤があつたということが問題になるわけで、これ

は一定の相続についての意思表示をした場合に、その意思表示をするについての動機の錯誤に当たる場合があり得るということございますが、動機の錯誤については、動機が表示されて法律行為の内容になつておれば、これは錯誤無効を主張することができます。

個別の事案における相続人の認識であるとか、あるいは法律行為が行われた際のいろいろな事実関係に応じてそこは変わつてるので、最終的には、裁判所によつて判断されるべきものであると思つております。

○辻委員 最終的にはやはり裁判所の判断によつて決まるということではあります、当該法律行為をしたときの事実関係の認識や法的判断について誤りがないということから、錯誤無効だといふ蓋然性は低いものだといふうになつた場合には、熟慮期間は十一月三十日となるといふに考えていいと思います。

○大口委員 この相続放棄につきましては、やはり周知徹底をいたしかなきやいけないと思います。私どもは一重ローン問題で、党的座長をやつておるわけでござりますけれども、今回の法案が成立をした場合、やはり周知徹底が必要だと思います。

○江田国務大臣 これは、法務省としては、成立了場合には最大限の措置を講じて周知をしてまいります。

○大口委員 ありがとうございます、大臣のお考えをお伺いします。

○奥田委員長 質問者の方にお願いいたします。

議員立法でありますので、提出者への質疑がある場合は政府、大臣を初めとする政府への質疑か、その点をはつきりとして質疑をしていただきたいと思います。

次に、桑原功君。

○桑原委員 民主党の桑原功でございます。
きょうは、質問の機会をいただいて大変感謝を

しております。

三十日より以前の期日であった場合、あるいは期日後であつた場合、そのケースについてはどんなふうな考え方なのか、提案者にまずお尋ねします。

○階委員 桑原委員にお答えいたします。

まず、熟慮期間が延長される前に伸長の手続を

してた場合の取り扱いということでござりますが、後の質問とも重なるわけでござりますけれども、私どもとしましては、その熟慮期間の伸長後の末日が、我々がこの法案で延長しようとしている十一月三十日よりも前であれば、これはなお十

月三十日までの期間は法律によつて延ばしてあげる、これは当然、そのようにした方が相続人に

とってはプラスであろうと考えております。

また逆に、伸長後の期間が十一月三十日を超えていた場合、十二月あるいは来年の一月と

いう場合は、十一月三十日、この法案の期限が

来たからといって、そこで熟慮期間が終わるとい

うのは相続人にとってむしろ不利でありますか

うのは、十一月三十日、この法案の期限が

後の一月なり一月なりという期間にしたいと

思つております。

それで、その理論構成ということでございます

けれども、三点ぐらい考えておりますが、まず、

この法律の本則第一項の規定は、既に家庭裁判所

によりなされた熟慮期間伸長の決定に影響を及ぼすというようなたてつけにはなつていないと

ことです。

したがつて、二点目でござりますけれども、伸

長後の期間の末日が平成二十三年十一月三十日以

後のケースであれば、本法施行後もその期間は維持されるのが当然であると。

さらに、三点目として、伸長後の期間の末日が

平成二十三年十一月三十日以前である場合には、

本法がそのような被災者も区別せず救済する趣旨

であることから、この法案による延長後の

十一月三十日まで延びるということにならうかと

でしようかとということがあります。一度であります。

そこで、提案者にお伺いをいたしますけれども、この法案の前に民法九百五十五条の規定によりりとか、あるいはローンの問題とか、そして加えて相続の問題、そういう現実がたくさんあります。

そこで、提案者にお伺いをいたしますけれども、この法案がそのような被災者も区別せず救済する趣旨

であることから、この法案による延長後の

十一月三十日まで延びるということにならうかと

でしようかとということがあります。

そこで、提案者にお伺いをいたしますけれども、この法案がそのような被災者も区別せず救済する趣旨

であることから、この法案による延長後の

十一月三十日まで延びるということにならうかと

○桑原委員 ありがとうございました。

次に、大臣にお尋ねをしたいんですが、二月の二十二日にこの席で大臣が所信の表明をなさつた中に、「もともと地上に道はない。みんなが歩けば道になる。」という言葉を私は感慨深く聞いておぼえました。ムツゴンセイには、大臣のこのござつて

一緒に志をともにした田辺誠大先生がいらっしゃる地域であります。そうした点で、これから道をつくっていくのは我々の責任もあるのかなというふうなことで感慨深く聞いておりました。

大臣にお問い合わせの際は、相続人が被災者であつて、その場合に適用されるもの、この法律であります
が、ややもすると、相続財産が被災地にある場合
とか被相続人が被災者である場合にも適用される
というふうに誤解されるようなケースもあるので

はないかな? というふうなことも考えられます。この法案の施行前あるいは施行後に相続財産の処分をしようとする、処分をしてしまうなども考えられますけれども、法案の目指す成果への被災者への周知について、どのように取り組みになるのか。

村への協力の要請あるいは助言をしていくのか、その先、住民に対してもう一つ制度があるんですね。よというふうな周知は、やはり政府の責任として、きちんと皆さんに御理解をいただけるような取り組みをしていかなければいけないのではないかというふうに思いますけれども、その点についてお尋ねをいたします。

○江田国務大臣　委員御指摘のような誤解が生ずる場合もあるかと思います。こうした誤解が生じないように、これはもちろん、この法律案が成立すれば、精いっぱいの周知をしていかなければなりません。市町村に周知方をお願いするばかりではいけないので、法務省においても、例えば法務省のホームページであるとか、あるいは被災地、そ

て被災者を受け入れている自治体を管轄する地方

法務局、これを通じた周知、さらにまた、その他
の手段による広報のあり方についても検討して、
間違いのないよう周知方を図つていきたいと
思つております。

例えば、避難所における居新規であるとか、あるいは被災者の生活支援ハンドブックであるとか、あるいは法務局には説明用のチラシを配布するといったこともございますし、また、法テラスの携帯電話用サイトであるとか、法テラスの相談窓口のミラーボードに、つまりは内閣府が運営する

窓口のチラシであるとか、あるいは内閣官房広報室を通じての地方紙への掲載とかラジオ放送とか、とにかくそうした手段を駆使して周知を図つてまいります。

あるいは民法の規定についても困っている方がたくさんいらっしゃるわけですから、そうした方々の救済のためにやはり法律というはあるわけで、実際に困っている人をなるべく悩ませないような形で、自治体の行政の窓口も丁寧に住民の皆さんに説明をしていくということは、これまた

大変必要なことだらうというふうに思つていま
す。

の職員たどりあるいは市の職員避難所にも本當にたくさんいらっしゃいました。そういう方は、自分の仕事もなげうつて現地に行って、避難されている皆さんの世話をしているわけですから、そういう方も含めて、新しい、本当に一度も経験したことのないような事務を、役場が、申述書によつてあるいは附属の書類によつて、もしかしたら生きているかもしれないという方の死亡の認定をするわけですから、それはやはり実際の事務としてもとても重い仕事だらうといふうに思いますが、そういう点も含めて、各市町村にも住民の皆さんにも丁寧な説明をしていただき、何しろ震災被災者が困らないような形で運用をぜひお願ひをして、質問を終わります。

○奥田委員長 次に、柴山昌彦君。

○柴山委員　自由民主党の柴山昌彦です。

率直に感謝を申し上げたいと思います。

さらには、幾つか伺いたい点がございます。
まず、今回の大震災で多数の相続が発生してしまって、その相続人の救済のために一律の熟慮期

間延長処理をする必要性があることはわかります。しかし、震災の前に相続が発生していて、通常であればあと一日で相続放棄ができる三ヶ月が経過してしまうはずだった方が、たまたま三・一の一の災害があつたからといって、こうした震災で相続が発生した方々と全く同じ救済を受けるとい

うのは、公平の観点から問題だとお思いになりませんか。提出者、いかがでしようか。

今の点は提案者としても立案段階で悩んた所点でございます。震災前に相続の放棄の熟慮期間が進行中の方々を救済の対象にすべきかどうか、かつ、今御指摘のような残り一日というような人まで救済の対象にすべきかどうか、その点は悩んだわけでございますけれども、たとえ残り一日であつても、その最後の一日に大災害が起こつた、そして、相続する財産、それまではプラスだったかもしれない、しかし、震災によつて家も店舗も漁船も何もかも流されて、今度は、プラスだと思つていたのが大きくマイナスになつてゐるかも知れない、そのように状況が大きく変化し得る今回の大災害でございます。

したがいまして、熟慮期間が現に進行中だつた方々についてもこの際救済対象にすべきではない

かどのように考えまして、このような立案をさ

○柴山委員 最後の部分は理由になつていません
せていただきました。
からね。
というのは、震災前に例えば単純承認をした人
は、これでは改つてな、いです。単純承認をし

た後、この震災によつて財産が失われたということが、さつき言つた一日残つているという利害状況というのがそんなに違うのかということは、今、階議員が御指摘になつた最後の理由によつて、私はつよくおもつて、刀衝に、つまむよ。

は、私はちよつとやけに不均衡というのには説明できないんじゃないかななど思いますので、まずその点を申し上げたいと思います。

て、改めてすべての進行を始めるという中断制度というものはござります。しかし、天災などの場合は、そういった障害がなくなつてから一週間は時効が完成しないという意味での時効停止制度が認められているにすぎず、これと同様に考えた場合には、先ほど私が申し上げたように、震災前に

相続開始を知った被災相続人に關しては、災害復興、ひとまず、一段落させる日を法定した後、より短期に権利關係を確定させることとすべきでは

ないでしょうか、あるいは 材縦を知ったのか震災の前後を問わず、震災から一定の日までに一律に残存期間の進行を停止させる、こういうふうにすることが簡明かとも思われるんですが、以上のような二つの道については考えられないんでようか。

○階委員 まず、震災前に相続の開始を知つた人について二通りのやり方、一つは、一定期間を置いて、三ヶ月というよりも短期に権利関係を確定するということでござりますけれども、それについては、私どもは、確かに御指摘のようなことも考えられるかと思いますけれども、やはり一律に制度を構築するということがわかりやすいのではないかということでございます。

それからもう一点、震災前に、平時の状況で熟

○柴山委員 それでは、震災時に単身赴任をしておられた方が相続人になつた場合というのはいかがでしょうか。また、介護のためにその地に滞在をおられたというような方はいかがでしょうか。

○辻委員 お答えします。

いずれも、具体的な事情によって裁判所により判断されるということでありましょう。

単身赴任の場合には、やはり、赴任期間の長短とか、家族のもとへの往来の頻度等の事情を勘案して判定することになりますし、介護のための滞在の場合も、その滞在期間等を勘案して判断する。いずれにせよ、個別の事案における具体的事情を具体的に判断して、裁判所により認定されるものと考えております。

○柴山委員 それはいかがなんでしょうか。

今言つたような、個別の事情によって住所かどうかを判断するというその考え方自体は私は正しいと思うんですけども、いかなる疎明資料があればそのような住所地性というものが判断されるかということです。

○辻委員 例えば、郵便物が届いているとか光熱費の支払いをしているとかいうようなものも具体的な判断材料でありましょうし、通勤証明や通学証明というものがその地域でとれるということであれば、それも具体的な資料として有益であります。また、近所の人とか友人、知人が、確かにそこに住んでいたとか日常生活をしていたという、例えば陳述書をつたり証言をしていただくということが具体的な判断材料となると思います。

○柴山委員 しかし、先ほどの議員の御答弁によると、そういう個別の、例えば、相続が発生したかどうかというものがわかつた時期というものを判断する資料が流されてしまつたから一律三ヶ月間にするという御説明があつたのですね。

相続を知つたということの疎明資料はなくなつちやつたけれども、住所地かどうかといふことを判断する例えば光熱費等の領収書は持つてあると

いうことを考へるのは、私はちょっとおかしい立

おられた方が相続人になつた場合というのはいかがでしょうか。また、介護のためにその地に滞在をおられたというような方はいかがでしょうか。

論じやないかなというように思うんですけども、いかがでしよう。

○階委員 私が今考えますに、やはり、相続を知つたかどうかというのはすぐれてプライベートなことで、なかなか自分以外に証拠資料を持つている人は少ないのではないか。

一方で、どこに住んでいるかということは、先ほど辻委員もお答えになりましたけれども、学校

であり職場であり、あるいは隣近所の人であり、周囲の人から証明していただける可能性が高いのではないかということで、私どもとしては、委員御指摘の点について、特段矛盾はないのかなど思つております。

○柴山委員 ひとり暮らしの方もいるでしょうし、周りの方々がみんな津波で流されてしまった

というような方もいらっしゃるでしょうから、私は、それは程度問題だと思いますよ。

○城内委員 次に、城内実君。

○奥田委員長 城内実君。

○城内委員 城内実でございます。

本日は、東日本大震災に伴う相続の承認又は放棄をすべき期間に係る民法の特例に関する法律案について、簡単に質問させていただきたいと思います。

○柴山委員 くれぐれも、不都合、また救済の手が漏れないようにお願いをしたいと思います。

私の質問は以上です。ありがとうございました。

町村に対してその周知を徹底させるということが重要なことを考えております。

○柴山委員 くれぐれも、不都合、また救済の手が漏れないようにお願いをしたいと思います。

私の質問は以上です。ありがとうございました。

しかし、この中で幾つか、既に各委員が疑問点

を呈しまして、もうほんと絞らっていますが、

重なるところがあるんですが、私も、憲法二十九

条の関連で、熟慮期間を立法によって一律に自動

的に伸長するというのは、やはり問題なしとしな

いんですね。相続人が一人でないケースも結構あ

るわけですが、それで、特に共同相続者が被災地

以外に居住している場合、法律はどうも適用され

ないようですが、そういう方々に不利益を生じさせてしまうのではないか。著しい不均衡が生じる

ことがあります。しかし、相続というものは発生するわけ

であります。しかし、相続というものは発生するわけ

であります。しかし、相続というものは発生する

の場合は、他の共同相続人も熟慮期間が延長されで困るということはないと思います。

一方、債権者の利益について、これは先ほど辻委員から御説明があつたとおりでござりますが、確かに、債権者としては一刻も早く弁済を受けたいわけでございまして、その利益にも配慮しなくてはいけないということはごもっともでございま

すが、翻つて考えてみると、そもそも相続という偶然の事情で相続人からも弁済を受けられるといふうに債権者はなるわけでありまして、偶然の利益ということがある程度犠牲にしても、これ

は二十九条の財産権の侵害とまでは言えないのではないかということ、もう一つは、熟慮期間が延長されて、最終的に被災地の相続人の方が相続放棄などをされたと仮にしましたとしても、もと相続人の財産による弁済ということは引き続き守られている、このことで債権者の当初の期待は保護されているということをごぞいます。

あと、もう一点。これは今回の法律でも配慮しているところでござりますけれども、この法律施行前に弁済などを既に被災地の相続人がしているケースでは不利益遷及の対象外としている。

以上のような点から、憲法二十九条の財産権の侵害には当たらないのではないかと考えております。

○城内委員 いずれにしましても、そういった観点から債権者の利益が侵害されたのだと主張する者が出て訴訟が多発しないことを期待しているわけですけれども。

そもそも論で、最高裁が三月十三日付で、既に、法定期間、熟慮期間等の伸長につき弾力的な運用をするということを各裁判所へ通知したんですね。中には、こういった措置をしなくても裁判所が個別のケースで適宜弾力的な運用をすれば十分であるという、私はどちらかというと、いや、それはちょっとと十分じゃないかなと思うんですが、こういった立場の方に対しても合理的にちよつと反論していただきたいんですけども、お願ひ

します。

○階委員 確かに、伸長の申し立てをして、それ

に対する裁判所が柔軟に対応するのであれば相続人は特段困らないのではないか。これは、言われ

てみればなるほどなと思うところもありますが、そもそも、生活の実態として、被災地の相続人の方々が家庭裁判所にわざわざ行つて手続をする余裕があるのだろうか、こういうところから今回の特別立法は出発しているということでございま

す。

したがいまして、もちろん、伸長の申し立てが

あれば、裁判所に対しても、柔軟な対応をしてい

ただきたいんですけど、それはそれとして、私どもは、この立法の必要性はあるのではないかと思つております。

○城内委員 時間もないでの、最後に、既に指摘された、いわゆる憲法二十九条の関連の問題で

あります。

昨年十二月十一日に相続開始を知ったものにま

でさかのばつて適用する、これについての問題が

本委員会でも指摘されておりますが、日弁連の五

月二十六日の意見書でも、調べてみたら、ここま

での遷及については言及していないんですが、や

はりこここの委員会でも指摘があつたように、現行

法の枠内で熟慮期間の弾力的な運用を認めること

で十分対処できるんじやないかと私は思いました

よろしく、かえつて債権者から訴訟を起こされたりする

ような可能性が出てきて、よかれと思つてやつた

なんけれども非常に無用な混乱を生むようなこと

もありますし、この点について、提出者の方から

もう一度しつかりとした説明をいただきたいんで

すけれども。

○階委員 今委員からは、遷及効を設けることに

よつて、債権者の利益といいますか、期待してい

ますけれども、ただやはり、憲法の保障されている

二十九条、三十九条の権利の侵害だということですけれども、まだやはり、憲法の保障されている

訴訟が起つた可能性があると私は思うんですね。

ですから、こういったことを踏まえて、まずは運

用してみて、その後どう対応するかというのも考

えなきやいけないのでないかなと思います。

もう時間がないので、これで質問を終わります。ありがとうございました。

ながら、先ほども御指摘がありましたとおり、六月十一日までにこの法案は成立しませんでした。今、これからなるべく早く成立するとしても、肝心な三月十一日あるいは十二日にお亡くなりになつて、それをすぐ知つた相続人の方々については適用がなされないということになりますと、多くの方が、知らないうちに借金を相続してしまつたが、この立法の必要性はあるのではないかと思つております。

されども、震災前の方々については遡及効は要るのかどうかということでござりますが、が、これも先ほど御指摘がありましたが、震災前の方々も、相続の熟慮期間が進行中に、安心して、別に、熟慮期間が終わつたとしても、そんなに不利益はなかつた方が多いと思います。なぜなら、財産もあれば借金もある、あるいは財産だけあって借金はほとんどない、こういう方も多かったと思うんです。それまでは財産の方が借金よりも多かつたという方であつても、震災によつて借金だけが残つたということがふえているのではないか。そうした場合に、熟慮期間を当初予定どおり終わらせて、それでそのままにしておきますと、こういつた方たちにとつても予期せぬ不利益が生じるのはないかと、いうようになります。

したがいまして、遷及効といつての必要をうけでござります。

したがいまして、この遷及効を認めたとしても、債権者の利益ということはさほど害されないのではないかといふうに考えております。

○城内委員 今、提出者の階委員からの答弁がありました。聞いてみると、そうかなという気もしま

すけれども、ただやはり、憲法の保障されている二十九条、三十九条の権利の侵害だということですけれども、まだやはり、憲法の保障されている訴訟が起つた可能性があると私は思うんですね。

まず、遷及効については、私どもは、これが効果を發揮する場面が二つあると思っていまして、まず一つは、震災後に相続が発生した方々、残念

えなきやいけないのでないかなと思います。

もう時間がないので、これで質問を終わります。ありがとうございました。

○奥田委員長 これにて発言は終了いたしました。

お詫びいたします。

東日本大震災に伴う相続の承認又は放棄をすべき期間に係る民法の特例に関する法律案

手続き等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔賛成者起立〕

〔賛成者起立〕

○奥田委員長 起立総員。よつて、そのように決しました。

なお、ただいま決定いたしました法律案の提出手続き等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○奥田委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午前十一時四十二分散会

東日本大震災に伴う相続の承認又は放棄をすべき期間に係る民法の特例に関する法律案

東日本大震災に伴う相続の承認又は放棄をすべき期間に係る民法の特例に関する法律案

1 東日本大震災(平成二十三年三月十一日に発生した東北地方太平洋沖地震及びこれに伴う原子力発電所の事故による災害をいう。以下同じ。)の被災者(東日本大震災に際し災害救助法(昭和二十二年法律第二百八十八号)が適用された同

法第一条に規定する市町村の区域(東京都の区域を除く。)に同日において住所を有していた者をいう。以下同じ。)であつて平成二十二年十二月十一日以後に自己のために相続の開始があつたことを知つたものに対する民法(明治二十九

年法律第八十九号)第九百十五条第一項の規定の適用については、同項中「三箇月以内」とあるのは、「三箇月以内(当該期間の末日が平成二十三年十一月三十日前である場合には、同日まで)」とする。ただし、当該被災者が相続の承認若しくは放棄をしないで死亡した場合又は未成年者若しくは成年被後見人である場合については、この限りでない。

2 前項の規定は、相続人が相続の承認又は放棄をしないで死亡し、かつ、その者の相続人が被災者である場合における当該死亡した相続人の相続及び相続人が未成年者又は成年被後見人である相続であつてその法定代理人が被災者であるものについて準用する。

附 則

1 この法律は、公布の日から施行する。

2 この法律は、この法律の施行の日(以下「施行日」という。)前に民法第九百二十二条第二号の規定により単純承認をしたものとみなされた相続人についても適用する。ただし、当該相続人が単純承認をしたものとみなされた後、施行日前に同条第一号に掲げる場合に該当することとなつたときは、この限りでない。

理 由

東日本大震災の被災者である相続人が、生活の混乱の中で、限定承認、相続放棄等を行うことができないまま相続の承認又は放棄をすべき期間を徒過することにより不利益を被ることを防止するため、これらの者が相続の承認又は放棄をすべき期間を平成二十三年十一月三十日まで延長する必要がある。これが、この法律案を提出する理由である。

法務委員会議録第十一号中正誤

一ページ二段、請願付託欄中「犯罪被害の減少及び受刑者の更正を実現することに関する請願は「犯罪被害の減少及び受刑者の更生を実現することに関する請願」の誤り。

平成二十三年六月二十四日印刷

平成二十三年六月二十七日發行

衆議院事務局

印刷者 国立印刷局

0